

# GAZETTE DES CAMPAGNES

JOURNAL DU CULTIVATEUR ET DU OGLON PARAISSANT TOUS LES JEUDIS

Rédacteur-Propriétaire :

FIRMIN H. PROULX.

L'abonnement peut dater du 1er de chaque mois, ou commencer avec le 1er numéro de l'année. On ne s'abonne pas moins que pour un an. L'avis de discontinuation doit être donné par écrit, au Bureau du sous-sigé, un mois avant l'expiration de l'année d'abonnement, et les arriérés alors devront avoir été payés ; si non, l'abonnement sera censé continuer, malgré même le refus de la Gazette au Bureau de Poste. Tout ce qui concerne la rédaction et l'administration de ce journal doit être adressé à FIRMIN H. PROULX, Rédacteur-Propriétaire.



ANNONCES :

Première insertion ..... 10 centins par ligne  
Deuxième insertion, etc.... 3 centins par ligne  
Pour annonces à long terme, conditions libérales.

Ceux qui désirent s'adresser tout particulièrement aux cultivateurs pour la vente de terres, instruments d'agriculture, etc., etc., trouveront avantageux d'annoncer dans ce journal.

MM J. B. Rolland & Fils, Libraires à Montréal  
M. J. A. Langlais, libraire à St. Roch de Québec ont bien voulu se charger de l'agence de la "Gazette des Campagnes."

ABONNEMENT : } Si la guerre est la dernière raison des peuples, l'agriculture doit en être la première } ABONNEMENT  
\$1. PAR AN } Emparons-nous du sol, si nous voulons conserver notre nationalité. } \$1 PAR AN.

## SOMMAIRE.

*Revue de la Semaine :* Société de colonisation du diocèse de Québec.—Mandement de Sa Grandeur Mgr l'Archevêque de Québec, invitant ses ouailles à former partie de cette association par une souscription annuelle de dix centins par année, afin d'aider les colons qui vaudraient s'établir sur des terres.  
*Causerie Agricole :* Culture du blé (Suite).—Rentrage du blé.—Rendement du blé.—Culture du seigle.—Variétés de seigle.—Climat.—Sol.—Place de la rotation.—Préparation du sol.—Engrais et amendements.—Semailles.—Soins pendant la végétation.—Récolte du seigle.  
*Sujets divers :* Industrie laitière ; assemblée régulière de la "Société d'industrie laitière," devant avoir lieu à St-Hyacinthe le 28 novembre courant. La manutention du beurre.—De la perte due au mauvais traitement des vaches à l'autonne.—Nourrissez bien vos animaux.—Moyen de faire disparaître les chardons par un labour d'automne.  
*Choses et autres :* La culture du sorgho aux Etats-Unis.—Calendrier de la puissance du Canada, publié par MM. J. B. Rolland et fils, Montréal.—Calendrier du diocèse de Rimouski, publié par M. Léger Brousseau, à Québec.—Almanach Canadien, religieux, historique, commercial et statistique de J.-A. Langlais, libraire à St-Roch de Québec.—"La grande comète de 1882, brochure intéressante venant d'être publiée par M. J.-N. Duquet, de Québec.  
*Recettes :* Arêtes ou "queu de rat" chez le cheval.—Composition de "l'huile anti-dartreuse."—Blessures aux pieds du cheval.—Composition de "l'onguent de pied."

*A nos abonnés retardataires.*—Les cultivateurs n'ont plus qu'à vendre leurs produits qui ne manquent pas d'acheteurs, puisque pour ceux qui ne produisent pas, c'est le temps d'acheter des provisions de bouche, pour la saison d'hiver. Les prix offerts pour le beurre, les pommes de terre, les légumes et les grains sont assez élevés, et les cultivateurs n'ont qu'à s'en réjouir.—Nous aussi, nous avons à faire nos achats pour l'hiver, et pour cela nous comptons sur la bonne volonté de nos abonnés à nous faire parvenir le prix de leur abonnement à la Gazette des Campagnes. Si l'on ostime que notre travail a quelque valeur, que l'on nous mette en moyen de le continuer sans avoir à nous imposer mille sacrifices pour nous procurer les choses les plus indispensables. Notre salaire, nous le recevons de nos abonnés, et nous y comptons comme l'ouvrier au service de l'industriel, comme le fermier qui vous a aidé à faire vos travaux. Ce salaire, c'est le prix de votre abonnement à la Gazette des Campagnes ; nous en priver, serait une grande injustice de votre part. Un peu de bonne volonté, et vous nous mettrez en état d'accomplir notre devoir de journalistes agricole avec courage et véritable satisfaction.

## REVUE DE LA SEMAINE

*Société de colonisation du diocèse de Québec.*—Nous nous faisons un devoir de publier de nouveau le Mandement de Sa Grandeur Mgr l'Archevêque de Québec, à l'occasion de la société de colonisation qu'il voulait voir s'établir dans son diocèse. En publiant de nouveau cet important document, nous ne faisons que suivre l'exemple de plusieurs de nos confrères de la presse qui ont jugé qu'ils ne pouvaient lui donner trop de publicité. La colonisation est l'œuvre par excellence, et quand nous avons à la tête de ce mouvement religieux et patriotique à la fois, notre vénérable Archevêque, comment ne pas accueillir avec le plus vif empressement l'appel qu'il nous fait, et nous faire l'écho de son désir de voir revenir à la charrue un si grand nombre de bras qui désertent nos campagnes ?

Nous sommes heureux de le dire, on a généreusement répondu à l'appel que faisait, il y a deux ans, Sa Grandeur Mgr l'Archevêque de Québec, pour l'établissement de cette Société de colonisation. Les souscriptions ont été nombreuses, mais insuffisantes pour répondre aux besoins qu'exige une semblable Société.

Grâce à cette société, inspirée par la religion, prenant sa source dans le cœur même d'un évêque qui, comme le premier évêque de Québec, Mgr de Laval, "a-jeté ce double cri dans lequel nous, Canadiens, nous devons voir un de nos plus fermes soutiens de notre existence comme peuple : *Le sol c'est la patrie ! Emparons nous du sol !*" il s'est fait une réaction dont nous avons raison de nous applaudir, car aujourd'hui les bras nous reviennent pour reprendre les manches de la charrue ; ils nous reviennent avec autant de courage pour le travail des champs, qu'ils mettaient d'ardeur à le mépriser avant leur départ pour les Etats-Unis.

En présence de cette réaction, les besoins de la Société de colonisation deviennent plus nombreux et plus impérieux : il nous faut des chapelles, il nous